

Ellos sí, nosotros no

El 23 del pasado mes de Julio, el Ministro de Instrucción Pública señor Alba, publicaba un real decreto suprimiendo las Escuelas Normales de Maestras de Huesca y Baleares en su actual organización.

En aquella disposición ministerial se ordenaba se preguntase á las Diputaciones de las respectivas provincias, si con arreglo al régimen que regula el funcionamiento de estas Escuelas, querían que fuese Elemental sencillamente ó Elemental y Superior la Normal de Maestras.

No hay para qué hablar de lo que aquí paso, por ser demasiado reciente y estar vivo todavía, el recuerdo de lo ocurrido, pero es lo cierto que llegamos á mediados de Septiembre y no sabíamos oficialmente el criterio de la Excm. Diputación. Nosotros nos entreteníamos en divagaciones y otros seguían por otros senderos á Dios rogando y con el mazo dando; y el resultado ha sido el siguiente:

La Gaceta del día 17 de los corrientes, publica un real decreto del propio Ministro creando en Huesca una Escuela Normal Superior de Maestras respondiendo á los deseos manifestados por aquella Corporación y se dispone que se abra la matrícula para que las clases comiencen en 1.º de Noviembre.

Desde esta fecha Huesca tendrá Escuela Normal Superior de Maestras y nosotros no, sin embargo en ambas provincias se habrá hecho lo mismo con una sola diferencia que allí se debió tomar de seguida el camino recto y seguro que conducía al logro de la aspiración general y aquí hemos andado por las ramas entrete-

niéndonos en pedir al Ministro lo que no nos vá á dar.

Resultado de todo ello, que en 1.º de Noviembre próximo, Huesca tendrá en funciones su Escuela Normal Superior y Baleares no; pero eso sí, seguiremos enviando peticiones al Ministro interesando que rectifique su criterio y el Ministro nos mostrará el real decreto que ha salvado en Huesca la situación.

Ahora se irá viendo claro, con cuanta razón nos dolíamos de que se iniciase una campaña que no había de conducirnos á otra cosa que á la pérdida de un tiempo precioso que necesitábamos, para organizar el funcionamiento de la nueva escuela con régimen distinto al que tenía antes.

Si esta lección que nos han dado los hechos, aprovecha, menos mal; si por el contrario seguimos aferrados al criterio de antes peor para nosotros y peor también para las alumnas que comenzaron sus estudios y no han podido continuárselos por desidia, ya que no podemos suponer mala voluntad.

Que haya Normal Superior de Maestras, decíamos nosotros, que la Diputación con urgencia, conteste al Ministro y á esto decían otros: pídanos que se suspenda la aplicación del real decreto, que el Ministro cambie de opinión, que perdure el régimen de excepción y como consecuencia de todo ello ha llegado el 17 de este mes, se ha publicado el real decreto creando la Normal Superior de Maestras en Huesca, y Baleares sigue esperando el dichoso maná, que tal vez nos venga de la interpelación que tiene anunciada el señor Senante.

LOS GNOMOS LLEVADOS A LA MISERICORDIA

II.

El final de una odisea

PESANOS.—CORRIGIENDO PRUEBAS.—A CENAR.—FILOSOFÍA AL FRESCO.—DURMIENDO A PIERNA SUELTA.—A LA MAÑANA SIGUIENTE.—MÚSICA.—LOS GNOMOS DE BELLEVER!!!—EN LAS PUERTAS DEL CIELO.—EN LA REDACCIÓN.—HUMILDES OBSERVACIONES AL DIGNÍSIMO PRESIDENTE DE LA EXCELENTÍSIMA DIPUTACIÓN PROVINCIAL.—RECONOCIMIENTO.

Lamentando el lapsus de tiempo pasado de una á otra crónica, volvemos á tañer la peñola en el escabroso asunto de nuestra recogida en la vía pública por el inocentote policía del ascenso.

Item más, cuanto la benevolencia del público se ha hecho notoria tan inmerecidamente.

A todos, muy corteses, damos las gracias.

El bueno de nuestro director logró con su desvelo por nosotros que pudimos salir sanos y salvos del perance llevando estampado solamente como sello del destierro la tomadura de pelo de que se nos hizo obsequio, y el fotograbado de Sor Concepción en el fondo de la retina de nuestros ojos. Huellas que á buen entender más ó menos tarde desaparecerán, dejando plaza á futuras impresiones ya que hacemos cuenta de vivir mucho y hablar y escribir mas aún.

Y vamos al caso, como dicen los los oradores de la extrema izquierda fuimos llevados en calidad de *escribidores* á la imprenta. Esta está situada en la planta baja del edificio colindando con la cuesta del Hospital, y con un tupido jardín que envía sus esencias y perfumes á la sala de nuestros tristes destinos.

Somos presentados al jefe del trabajo.

—¿Cómo se llama Vds.

—Otra vez? ¡Los gnomos de Bellever!

—¿Los gnomos de Bellever? Tanto bueno por ahí. ¿Y cómo ha sido eso?

—¿Eso? ¿El qué?

—Qué se les haya llevado aquí,

—Pues en la fonda X le darán á V. razón, y un simpático Debe por si quiere V. aflojar la morsa.

—¿Ah, vamos! Cuestión de...

—Si de esto, no hable V. más. ¿A que se nos destina?

—¿Saben Vds, componer por un casual?

—No señor, ni por casual, ni por nada.

—Y corregir pruebas?.

—Algo, algo; un poquitín.

—Pues pasen Vds. á aquel despacho, y empezarán á trabajar.

—Conformes.

—Y pasamos á un saloncito de la izquierda. El mejor de la casa. Hay varios muebles de buena presencia, una

mesa rectangular con todos los utensilios de escribanía, varias sillas, cuadros, alfombra, escupidoras y un reloj antiguo de caja.

—Nos sentamos á la mesa, frente á frente. El encargado de la imprenta nos lleva varias pruebas para corregir. Son del «Boletín Oficial», un parte de la Presidencia del Consejo de Ministros, y el engorroso empaque de toda una R. O. de no se que asesor de la Corona.

—Aquí falta una L, aquí sobra el acento, nos tragamos varias de aquellas galesteras.

Pero he aquí que se hace hora de comer, y somos llamados á la mesa. Nos corresponden los números 14 y 16 de la sección tercera de adultos. Mientras subimos al comedor, preguntamos á uno que es ya compañero de fatigas:

—¿Y hace mucho que imprimen aquí el Boletín?

—Desde el año 1880; empezamos en el número 2.088, allá por el mes de Julio.

—¿Y antes donde se hacia?

—En la imprenta del señor Gelabert.

Entramos en la sala comedor, larga espaciosa; la mejor aireada, da por la derecha á la terraza. Las luces están bien instaladas. Grandes mesas de mármol blanco son las destinadas á soportar el peso de unos cientos de platos, de los que el sano apetito de los compañeros extrae unas muy bien condimentadas sopas mallorquinas y unas raciones de carne con patatas y bacalao. En cada puesto hay un sendo vaso de agua.

Nosotros también trabajamos de lo lindo en la cena. Nos satisface, ya lo creo, aquella comida después de un día de inquietudes y nerviosidades, tanto que un vasito de valeriana nos sentaría de perlas.

Hay un rato de sobremesa, durante el que seguimos interrogando al compañero.

—¿Y qué clase de trabajos, en suma, se llevan á cabo en esta imprenta?

—Hacemos los carteles anunciadores del Teatro Principal, y además todos los impresos de la Diputación Provincial, y los de esta casa.

—¿Y nada más?

—Sí, ahora estamos prosiguiendo

la Gramática de don Guillermo Forteza, malogrado poeta de muchos méritos, y que se han propuesto continuar don Estanislao Aguiló, bibliotecario del Instituto, y un hijo del primitivo autor... Puede que mañana tengan ustedes que revisar pruebas.

—Serán manos pecadoras, nuestras manos en tal obra.

—Será sólo una primera prueba...

—¡Vaya, ni aún así!

Tenemos media hora de paseo por los corredores y patios. Salimos á la terraza, en busca de oxígeno puro. La Rambla se extiende á la derecha, mostrando la iluminación de dos grandes hileras de faroles. Pasa un automóvil á gran velocidad hacia lo que fué Puerta de Jesús, y se pierde por un recodo del camino de Ronda, haciendo sonar escandalosamente la bocina, tras él queda un rastro de polvo que forma un halo esplendente en los faroles de la carretera... La cuesta de la calle de los Olmos frente al edificio, sube hasta los jardines del Ensanche; es la carle de la chiquillería ambulante, y sus gritos llegan hasta nosotros como alegre algarabía de pájaros puestos en libertad, de pájaros en la selva, dueños del horizonte, amos del azul, reyes del amor, solazándose al sol. Chiquillería alborotadora, niños alegres de las calles de la ciudad, infantes que tenéis un lecho de caricias, y el amor de una Santa madre que os cobija, ¡cuán felices sois! ¡cuán alegres podéis estar! Vuestras sonrisas francas, ligeramente burlescas son el alimento de vuestras almas; la algarabía que lleváis dentro y que desatáis en los juegos con vuestros gritos, son virtudes que no todos han podido gozar, son un patrimonio de placer del que no todos han gustado las primicias. Cantad, reíd, alborotad; pero lejos de aquí. Idos á un lugar donde los que no gozaron jamás no os sigan, no pueden sentir el aguijón de la envidia; donde estos pobres chiquillos que nacieron como plantas robadas al calor del sol, sin los minudeos de los padres, no descubran en vuestra lozanía, el engaño de su debilidad. ¡Qué el argentino son de vuestros reires; alocados no suene en las ventanas del Asilo, que no sepan de vosotros que la Vida debió ser para ellos; libertad y por cobardía, ó por fatal destino; fué un secuestro. ¡Es tan triste é inhumano recordar la desgracia á quien la llora!

Los padres deberían llevar sus hijos á ver á los pobres asilados, á que hablaran con ellos, á que, por unos momentos compartieran la miseria de aquel vivir... ¡Quién sabe si habría menos crímenes de lesa Humanidad!

Se ha hecho la hora de acostarnos. Todos vamos cada cual á su camita, en largas hileras por las salas dormitorios. Por fin llegamos á las nuestras, nos sentamos en la silla respectiva, nos despojamos del uniforme y nos metemos bajo las sábanas.

El conjunto es pintoresco. La sala es muy larga, y hay muchas camas, y muchos dormilones que van poniéndose en ropa interior. Dos luces ponen en toda la sala una semioscuridad conveniente ya que es sitio de dormir.

Cuando estamos todos acostados pasa un cabo y nos revista, y cerciorado de que están todos se marcha. Y del interior de aquellos pasillos llega un portazo, seco, breve, como una pequeña detonación. Y momentos después—sin gran esfuerzo—quedamos dormidos en paz con Dios.

A la mañana siguiente, alto. Nos restregamos los ojos, nos des-perezamos un momento y arriba. Todos los demás compañeros hacen lo propio. Ya vestidos pasamos al cuarto de limpieza, nos lavamos la cara, y volvemos al mismo sitio para componer un poco las sábanas. Luego, otra vez, á la imprenta á corregir. Tenía razón ayer noche el compañero al notificarnos lo de las pruebas de la Gramática de D. Guillermo Forteza. Para no poner disparates, el gnomo gordito lee las pruebas y el delgado mira con toda atención el original. Dura este trabajo hasta la hora del almuerzo, poco más ó menos.

Nos hemos enterado mientras almorzábamos de que aquí se hacen tres comidas extraordinarias los días de la Patrona, Navidad y Pascua lo que nos alegra algún tanto, por si no viene alguien á rescatarnos.

Y preguntando preguntando, llegamos á saber que la edad para poderse rescatar es la de 21 años; pero cuando van al servicio militar ya no suelen volver al Asilo.

—¿Y qué jornales perciben los que trabajan?

—Según una peseta, seis reales, ocho, por aquí.

—¿Se entrega el dinero á los asilados?

—No se les da más que dos reales cada semana. Lo demás se coloca en la Caja de Ahorros, y cuando se van de la Casa se les entrega una plagueta á su nombre, y es para ellos.

—¿Todos se la llevan?

—Todos, no. Algunos la han dejado para beneficio de la Casa; y otros, á pesar de haberse emancipado, siguen llevándonos dinero y se lo guardamos.

Durante un rato de descanso que se nos concede subimos al segundo piso y visitamos la sala de música. Hay dos jóvenes apoyados en el alféizar de la ventana que estudian. No hay ensayo porque hay la mitad de los músicos licenciados, volverán á últimos de Octubre y se reanudarán las clases. Esta sala está regular, nada más que regular.

Volvemos á bajar. De pronto: —¡Los gnomos de Bellever!!!

—Un grito fuerte, varonil.

—¿Quién?

—Bajen enseguida al cuarto del Director.

—Madre nuestra! Si será la patrona dehosa, persiguiéndonos hasta en el Asilo... Pero no, no puede ser.

Mil ideas, mil planes, mil dudas, nos saltaron en un abrir y cerrar de ojos.

—¿Quién puede ser?

—¿Y quien ha de ser? Démonos prisa y lo sabremos.

A salto de liebre nos personamos en el despacho del señor Tous.

—¿Se puede?

—¿Quién?

—Los gnomos!

—Adelante. Siéntense un momento, acabo de escribir esta carta...

—Como V. guste.

El señor Tous escribe á través de sus lentes. El despacho está muy bien cuidado, muy enterero. Dos mesas escritorio; un reloj de pared moderno, sillas mecedoras y sillones giratorios para la mesa. Multitud de cuadros fotografías diferentes de los Departamentos de la Misericordia; y grandes abanicos de palma.

—Ya estoy con Vds.

—V. dirá,—respondimos á duos.

—Pues acabo de recibir una carta del Presidente de la Diputación, notificándome que á instancias del Director de LA REGION, les ponga á Vds. en libertad, como si dijéramos, y que vayan ustedes enseguida á la Redacción.

Los dos gnomos nos miramos vis á vis, de cabeza á rabo.

—Pero, así?

—No, se le entregará su ropa, que pueden cambiar en aquel cuarto, y marcharse cuando gusten.

Nos levantamos muy aprisa, extendimos las manos á don Mateo, y apretamos las suyas con gran fervor.

—A su disposición. Ya sabe V. si en algo podemos serle útil alguna vez, le estaremos profundamente agradecidos de que nos lo diga.

—Y á Vds. dos les digo lo mismo. Todo cuanto de mí dependa cuenten con un compañero dispuesto á complacerles.

—Mil gracias.

—Igualmento.

Despojarnos del uniforme y vestirnos de personas, fué todo uno.

Dejamos una tarjeta sobre la mesa del Director que debía estar ocupado en sus quehaceres y tomamos calle hechos unos cohetes.

Al cabo de diez minutos subimos los pocos escalones de la Redacción.

—¡Hurra; hurra!—nos saludan los amables camaradas, plenos de júbilo.

—Au nom de Dieu—dice sentenciosamente el traductor de LA REGION Ferrer y Torres y los demás compañeros de Redacción nos rodean como á dos héroes legendarios.

—Pues la hemos hecho.

En este momento llega nuestro mil veces admirado Director. Se abalanza á nosotros, y nos aprieta las espaldas muy satisfactoriamente.

—Ya tenemos otra vez los gnomos.

—Pero sin la melena, señor.

—A ver, á ver.

Nos quitamos los sombreros y todos se ponen á reír ante nuestros dos melones.

—Pero, chicos. Otra vez á ndaréis con más cuidado á los naipes.

—Pierda V. cuidado. Una y basta.

En obsequio á haber salido ileros casi del perance, se destapan unas botellas de champaña, vaciado en amplias copas, y.

—¡A la salud de los gnomos! brindan todos por estos humildes *normadores*.

rante las veladas invernales, cosa fácil derribando la pared medianera con el cuarto de juego de los niños y aumentar el número de los asientos, adquiriendo para uso de los ancianos desvalidos—que los hay—sillones apropiados. Que ni el gasto ha de ser mucho, ni mejor tiempo que el presente no lo habrá.

Además si la estufa con el aumento de capacidad de la sala, es insuficiente, que se pongan dos. Tampoco aumentará en mucho el gasto, y en cambio aquellos infelices bendecirán el momento de la reforma.

A los dichos ancianos se les podría cambiar el gergón de paja de sus camas, por un mullido colchón de lana. Es deber de humanidad endulzar la existencia de estos desvalidos.

Otra cosa, evitar el mortificante

LOS FERROVIARIOS

Dice el Comité Nacional

El Comité Nacional Ferroviario dirige al país en general, y á las clases trabajadoras en particular, un manifiesto, del que copiamos los siguientes párrafos, que juzgamos de verdadero interés:

«El modo especial como el Gobierno ha cumplido la palabra solemne que dió á los trabajadores ferroviarios de atender en cinco puntos principales las reclamaciones que teníamos formuladas á las Compañías, nos hacen dirigirnos al país en general y á la clase trabajadora en particular para someter á su sereno juicio nuestra conducta y la de nuestros gobernantes.»

Y cuando es llegado el momento en que el Gobierno nos dé á conocer el cumplimiento de su palabra, dada con la solemnidad de una afirmación escrita y firmada por el Sr. Canalejas resulta que en el proyecto de ley ofrecido no se contienen absolutamente ninguna de las mejoras que á los trabajadores ferroviarios les fueron prometidas, y consignadas con gran vaguedad se dejan al arbitrio de tribunales amañados, compuestos con abrumadora mayoría con representación de la clase de intereses contrarios á los nuestros.

Pero, en cambio, con demasiada claridad y concreción se determina en tales proyectos las penalidades en que los ferroviarios incurrimos si, para la defensa de nuestra causa, apelamos á la única arma de que los trabajadores disponemos: la huelga.

Es decir, que el Gobierno más democrático con que cuenta la Monarquía; el que, por serlo, ha de otorgarnos las más grandes facilidades para conseguir nuestro mejoramiento, cumple la palabra que nos dió de hacernos aquellas cinco concesiones indicadas, presentando una ley á la aprobación de las Cortes en que las mejoras no se nos hacen, en que su concesión se deja á la resolución de un tribunal que no ha de otorgarlas, por ser en su mayoría representantes de la clase patronal, y en que se nos obliga á aceptar las resoluciones de unos árbitros en quienes no podemos tener, no debemos tener, no tenemos absolutamente ninguna confianza.

Y por si ello fuese poco, á fin de someterlos brutalmente, inicuamente á la codicia explotadora de las Empresas ferroviarias, amenazándonos para ello con concretas penalidades de las que puede evadirse en todo momento una clase trabajadora organizada y consciente de sus deberes.

A la torpe, más que poco digna, conducta de un Gobierno que falló á su palabra, la Federación Nacional de Ferroviarios Españoles responde afirmando que hará cuanto pueda para impedir la aprobación de una ley que pretende someter á todo el personal ferroviario á las exigencias explotadoras de unas Compañías y que trata de arrancar el derecho á la huelga, que es, dentro del actual régimen económico, más que un derecho, una necesidad de la clase trabajadora que satisfará siempre, con ley ó contra ley, por imperiosas exigencias de su desenvolvimiento.

Y si se diese el absurdo de que engendro de ley semejante fuese aprobada, nosotros, cumpliendo con el deber que nos corresponde, continuaríamos nuestra labor con más fe, con más entusiasmo, con más decisión, porque así lo reclamaban los intereses de nuestra clase, que son los de toda la clase trabajadora, en nuestro caso torpe é infamemente sorprendidos por una palabra que se dió con solemnidad y quedó incumplida.

Expuestas quedan nuestra conducta y la del Gobierno del Sr. Canalejas y expuesta queda nuestra actitud.

En nuestra actitud afirmamos que, en más ó menos plazo, los triunfadores seremos nosotros; porque representamos la razón y la justicia y por-

olor que mencionamos en la anterior crónica, que hace terreno abonado á la infección de cualquier enfermedad al Asilo. Medios hay en la Química para hacerlo, y de facilidad si se lleva á cabo la traída de las aguas.

Y por ahora nada más. Un saludo muy entusiasta al señor don Mateo Tous y á las serviciales Sor Fernanda Sor Concepción por los abundosos manifiestos de cortesía que hicieran gala en vez de nosotros.

Y nuestro reconocimiento á don Antonio Barceló, dignísimo Presidente de la Diputación Provincial de quien esperamos pondrá su atención y celo en atender las humildes observaciones que la detallada visita nos sugirió.

Los gnomos de Bellever

que tenemos la fuerza, de la que usaremos cuando nos convenga, aunque se pretenda aprobar leyes que lo impidan».

HABLA CANALEJAS

Organización

del partido liberal

Con el artículo dedicado al tema que en el título se enuncia, termina el «Diario Universal» la serie que su director ha trazado sobre la base de conversaciones suyas con el jefe del Gobierno.

A él corresponden los párrafos siguientes:

«Si fuera cierto que en España no existiese una masa social apta para recibir toda clase de inspiraciones de la democracia contemporánea, encarándola por métodos gubernamentales, constituiría el partido liberal un mero artificio.»

«Cuando todos los partidos liberales del mundo imprimen la huella de la reforma en la constitución económica—y no hay que decir en la ley tributaria—; cuando todos se muestran emancipadores de la conciencia aquí no ha de serle licita la amplioposición libereulista en la Iglesia y en la escuela al partido liberal? Cuando los partidos liberales en todas partes impiden las propagandas contra sus instituciones fundamente, regulan la inmunidad por el respeto de sus Cámaras á los Tribunales, vedan con preceptos severos las huelgas perturbadoras de los servicios públicos, practican los métodos de política internacional que las circunstancias imponen asegurando la defensa de la nación por cuantos medios están á su alcance, ¿por qué en España al partido liberal se le exige que permita la licencia, propaganda revolucionaria, tolerancia la coacción contra la libertad al trabajo, asegure la impunidad de los representantes de la nación, bajo amenaza, en otro caso; de motejarle de reaccionario, de anacrónico, de falso liberalismo, de pseudo democracia, de tantas tremendas injusticias ó insignes necesidades como se proplan á diario? El partido liberal tiene que gobernar con un espíritu progresivo, tiene que progresar con un sentido gubernamental.»

Claro es que el partido liberal, desde que desaparecieron sus Comités y sus organismos históricos, salvo en muy contadas ocasiones, ni salió á la plaza pública, ni defende su programa en periódicos alentados por un gran impulso, ni levanta frente á la tribuna popular republicana, la tribuna popular monárquica, ni pasea su bandera por plazas y calles, por campos y aldeas.

El partido liberal necesita completar su organización democrática, popular, propagandista, educadora, combatiente. El partido liberal debe estar abierto con fácil acceso á la renovación meditada de las doctrinas y á la renovación seleccionada de las personas. Provincias hay en las que el partido liberal se ostenta robusto y vigoroso, otras en que vive desmayado, casi inerte. Estimularle para la acción colectiva perseverante de cada día constituye una empresa difícil, fatigosa tal vez; pero inaplazable, y para ello ha de contribuir en primer término la sugestión que deriva del calor de la convicción de sus caudillos.

Los liberales monárquicos, liberales con sentido gubernamental, son los más, y por no agravar á nadie no decimos que los mejores: difundidos por toda España, con escasa acción figurar alistados, con cierto espíritu de desconfianza, viven en gran parte dispersos; pero cuando se les busca, cuando se los alienta, y aun sin buscarlos; ni infundirles aliento, se les necesita, acuden á las urnas y vencen, como acudieron y triunfaron en las últimas renovaciones de los organismos locales. Y si á los empe-

Y pasamos á un saloncito de la izquierda. El mejor de la casa. Hay varios muebles de buena presencia, una

nos políticos acompañan ó suceden otros de renovación económica y cultural; si cada día se gobierna más y se administra mejor quien duda que el más numeroso y más acomodado al espíritu de los tiempos, el

el único en las circunstancias actuales llamado a realizar grandes obras para bien de la Patria es el partido liberal, de tan gloriosa historia, por tan generosos, nobles ideales alentados.

NOVEDADES DEL DIA

El mitin de los dependientes de comercio

A las cuatro de la tarde del día de ayer, los dependientes de comercio celebraron un mitin en el local social «Unión Protectora Mercantil» para pedir al Gobierno el exacto cumplimiento de la Ley del Descanso dominical, la reglamentación de la jornada y la abolición de los mercados tradicionales.

La concurrencia al acto fué numerosa.

El Presidente don Cristóbal Borrás declara abierta la sesión y después de explicar el objeto del mitin, concede la palabra á don Bernardo Borrás, el cual lee unas cuartillas lamentándose de que la ley del Descanso dominical no se cumpla por desidia de las autoridades.

Estos, según han manifestado—continúa diciendo—han ordenado el cumplimiento y sin embargo en los pueblos de esta isla viene siendo burlada la Ley.

Luego habló don Gabriel Bosch lamentándose de que en la sociedad de dependientes no haya más unión, más formalidad.

Los dependientes hicieron titánicos esfuerzos para lograr la promulgación de la Ley del Descanso dominical.

Se cumplió durante los primeros días porque demostramos tener energía, más ahora, desgraciadamente, nos hemos abandonado y hemos venido consistiendo que dicha Ley fuera escarnecida.

Hemos de evitar las infracciones, ¿cómo? pues uniéndonos y trabajando, que la unión hace la fuerza.

Termina su peroración dirigiendo un saludo á la Prensa palmesana. (Aplausos).

Se concede la palabra á don Juan Fuster.

En catalán pronuncia un largo discurso abundando en las mismas ideas de los compañeros que le precedieron.

Luego se levantó el concejal socialista señor Roca Hernández quien asiste al acto en representación de la Federación Obrera.

Empieza su discurso agradeciendo, en nombre de la Federación, la invitación de que fué objeto.

Lamentase, como los anteriores oradores del incumplimiento de la Ley del descanso dominical.

Exhorta á los dependientes á que trabajen, que no permanezcan con los brazos cruzados, que aporten su grano de arena á la obra que se está realizando ya que redundará en beneficio suyo.

Debe haber entre vosotros—continúa diciendo el señor Roca—unidad de criterio, más actividad y no esperar que un número determinado de individuos trabaje en beneficio de la clase.

Hay que ver de lograr que los dependientes de comercio que trabajen en los pueblos de la isla se asocien.

Cuando estéis bien unidos entonces lograréis vuestras aspiraciones, la Ley se cumplirá, obtendréis la jornada de diez horas y se suprimirán los tradicionales mercados.

Si confiais, sin vuestro esfuerzo, en que la Ley se cumpla, andáis equivocados y esto queda bien demostrado: en diferentes ocasiones habeis suplicado á las autoridades hiciera respetar la Ley, y sin embargo, se infringe.

El Presidente da cuenta á los reunidos haber recibido una carta de «La Prosperidad» sociedad de oficiales barberos, adhiriéndose al acto.

Luego manifiesta que después de lo expuesto por los oradores nada le resta decir, por abundar en las mismas ideas, y levanta la sesión.

Terminado el acto, una Comisión de dependientes fué al Gobierno civil para hacer entrega al Gobernador interino, señor Ceballos, de las conclusiones para que las eleve á la superioridad.

Desde Felanitx

En la iglesia de San Alfonso M.º de Ligorio han contraído matrimonio la señorita doña María Oliver Roselló y el joven colono del predio «Albocaser» D. Juan Oliver Noguera.

Terminada la ceremonia nupcial han salido los novios para Palma, con el propósito de embarcarse esta noche con direcció á Barcelona.

Desearnos á los recién casados una interminable felicidad.

El jueves dejó de existir, víctima de aguda y penosa enfermedad que le retuvo en cama solamente unos cuantos días, el joven é ilustrado presbítero D. Rafael Grimalt y Escalías.

Ha muerto el Sr. Grimalt en la flor de la vida, á los 33 años de edad y cuando, después de una temporada de permanencia en la República Argentina, donde desempeñó con verdadero celo el curato de varias parroquias en la provincia de Santa Fe, acababa de regresar á su pueblo na-

tal para restituirse á la vida familiar, temporalmente abandonada.

En la mañana del viernes, el clero parroquial acompañó su cadáver hasta el cementerio, celebrándose seguidamente las exequias en sufragio de su alma.

Descansen en paz y finase nuestro pésame á los de las innumerables pereonías que con tan triste motivo testimoniaron sus simpatías á la desconsolada familia del malogrado sacerdote.

Es un buen antecedente para el pronto funcionamiento de la futura Estación Ecológica, la noticia que el Director general de Agricultura ha comunicado á nuestro Ayuntamiento asegurando que en el proyecto de presupuestos para 1913 figura la consignación necesaria para la plantilla del personal que corresponde á dicha Estación.

Se han hecho las pruebas parciales de alumbrado que verificó, con inmejorable resultado, la central de producción de energía eléctrica que está montando en esta ciudad la razón social Perelló-Monserrat.

Para dicho ensayo, fueron colocadas algunas lámparas de gran potencia en diferentes puntos céntricos de la ciudad, cuyas lámparas funcionaron con toda irregularidad y precisión durante las primeras horas de la noche.

El precio corriente del almidrón en este mercado es de 100'00 pesetas los 42'37 kilos.

El sábado se verificó en Campos la boda del distinguido joven don Pedro Moragües y de Arcos con la señorita Francisca Prohens.

La ceremonia se celebró en la capilla del domicilio de la desposada y los novios salieron después en automóvil para la finca «Los Sanchos» que posee el novio en Artá.

Desearnosles muchas felicidades en su nuevo estado.

El sábado falleció en esta ciudad doña Antonia Colomar esposa del conocido industrial don José Motta.

Descansen en paz y reciba su familia nuestro más sentido pésame.

El Rdo. D. Bernardo Garau, Rector de la Iglesia de Santa Fe, donde se venera la imagen de San Cristóbal, patrón de los automovilistas, ha bendecido un hermoso automóvil de don Francisco Nadal y Guasp, médico de Manacor, hijo de nuestro amigo don Guillermo.

En la capilla de la Purísima Concepción de nuestra Catedral-Basílica, se efectuó ayer el enlace de la señorita doña Juana Terrasa Sabater con el Director de los talleres de construcción de buques, don José Ballester Garriga.

Verificó la ceremonia el Rdo. don Francisco Fluxá, capellán de honor del Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis.

Terminada la ceremonia, los invitados fueron obsequiados con un espléndido lunch en la casa de la desposada.

Desearnos á la novel pareja toda suerte de felicidades.

Anoche en el rápido salió para Barcelona y Madrid el notable pintor don Francisco Maura acompañado de su distinguida señora.

Anoche en el vapor «Rey Jaime I», salieron para Barcelona don Antonio Oliver y señora, don Francisco Mir, don Jaime Colom, don Bartolomé Colom, don José Balet, don Juan Oliver y señora y don Francisco Sales.

Para Marsella, salieron ayer en el vapor «Mallorca», don Pedro Palou, don Gabriel Costell y don Bartolomé Serra y señora.

El Ayuntamiento de esta villa y á propuesta de la Presidencia, acordó elevar atenta instancia al Ministerio que corresponda reclamando la indemnización que sea consiguiente para aminorar los enormes perjuicios que ha irrogado á la inmensa mayoría de propietarios de esta población el horroroso ciclón que se desencadenó en esta comarca la mañana del día seis del actual consiguiéndose de esta manera sea más llevadera la desgracia que se ha experimentado.

En la mañana del lunes de la semana pasada fué encontrado muerto en el camino de «coma de morella» el po-

bre, honrado y laborioso trabajador Juan Roselló (a) de Alaró, de 56 años de edad y albañil de oficio; habiendo fallecido, según el dictamen facultativo, de un ataque de Asistolia sobrevenido en el curso de una Cardiopatia que tiempo há venía padeciendo.

Para pasar una temporada en este su pueblo natal, el sábado de la semana pasada llegó procedente de Panamá, donde tiene montadas y dirige varias importantes industrias, don Antonio Enseñat y Covas.

Por Real orden del Ministerio de Fomento, se ha concedido la autorización solicitada por don José Alemany, en calidad de Gerente de la Sociedad eléctrica de esta villa, para instalar una Central de producciones de dicho fluido con destino al alumbrado y fuerza motriz.

El Ministerio público está representado por el Fiscal sustituto, don Joaquín Pascual.

La defensa correrá á cargo del letrado don José Font y Arbós.

Acto seguido la alumna Srta. Carmen Pons y Monedero pronunció un hermoso discurso afluigranado con bellos símiles y altamente sugestivo. En hermosos párrafos saludó al Prelado estimando su asistencia al acto.

Procedióse después á la repartición de premios, consistentes en coronas, diplomas y libros.

Los primeros premios correspondientes á las pensionistas fueron adjudicados: el de comportamiento á doña Antonia Alzina y Melis; el de estudio á doña Carmen Pons y Monedero y el de labores á doña María Verger Ferriol.

Y los segundos premios á las señoritas doña Francisca Oliver Bauzá, doña Magdalena Amengual Martorell, doña Pilar Civera Lluch, doña Margarita Boned Daffos, doña Micaela Verger Ferriol, doña Isabel Gelabert Riera, doña Catalina Ques Torrens, doña María Cardell Bauzá y doña Micaela Balle Roselló.

Los primeros premios correspondientes á las medio-pensionistas y externas adjudicáronse: el de comportamiento á doña Ana Pagés Verger, el de estudios á doña María Casasayas Pizá.

El segundo premio de labores á doña Angélica Bonnin Piña; y los segundos de estudio á doña Antonia Pizá Reinés, doña Francisca Colom Moreo y doña Antonia Canet Vaque.

Con una hermosa poesía que dijo la señorita Catalina Ribera terminó el reparto de premios.

Por último el Ilmo. Doctor Campins felicitó á las alumnas recomendándolas el amor al estudio y la perseverancia en las virtudes de las cuales habian recibido digno ejemplo en el colegio y terminó la velada cantándose un himno, hermosa página musical llena de sentimiento.

En el colegio de los PP. Teatinos tuvo lugar también el solemne reparto de premios á los niños que concurren al colegio de San Alfonso María de Ligorio.

Para ello se organizó amena velada con el siguiente programa: Himno á San Alfonso, Coro. Prelusión, por D. J. Forteza.

Anu á Jusep, por D. Gerardo Thomás.

Melodía, por los Sres. M. Alomar y E. Juncosa.

Recepta per mal de caixal, por don Bartolomé Pons.

Diálogo de vecindad, por los señores R. Aleñar y A. Mas.

Bien respondido, por D. Bartolomé Company.

El lugar de invierno, por D. Juan Durán.

Caragol treu banya, por la Capilla del Colegio.

Distribución de premios á la 1.ª y 2.ª sección.

Si tu savais!, por D. E. Roselló.

Diálogo infantil, por los Sres. B. Calafell y M. Oliver.

Al dulce nombre de Maria, por don Obdulio Ferrer.

Ses obres de Deu, por los señores J. Aloy y B. Pons.

El pueblo sin catecismo, por D. Miguel Roselló.

Grave enfermedad, por los señores A. Cirer y A. Pol.

Exámenes finales: *Tarceto* por los

Sres. J. Arbona, M. Garcia y J. Fraile. Distribución de premios á la 3.ª sección.

Marina, por D. Gaspar Font. Pregunta y respuesta, por los señores S. Font y J. Vidal.

¿Qué dirán?, por D. Andrés Campos.

Conversa infantil, por los señores J. Mayol, C. Campos, M. Bonet J. Darder, N. Coll y G. Oliver.

Arte musical, «Juguete cómico con cantos» por los Sres. J. Falgá E. Roselló y la Capilla del Colegio.

Distribución de premios á la sección de párvulos.

Himne á S. Cayetano, por la Capilla del Colegio.

De Teatros

Lirico

Ostensible fué la manifestación de desagrado que el público dispensó á los artistas que el sábado interpretaron la obra de Verdi «Il trovatore».

Un siseo sostenido y prolongado hizo patente el disgusto del público que dentro la mayor corrección ha sufrido representaciones tan desgraciadas como la de referencia.

Anoche cantóse *Lohengrin* y al solo anuncio de esta obra incomparable el teatro ofrecía el aspecto de las grandes solemnidades, pero ni la *Judice* hizo una Elsa tan exquisita como la protagonista de *Aida*, sin el caballero del cisne conquistó al público aunque oyo aplausos en el racconto. La obra no encaja en sus facultades y en general adolece de la falta de ensayos. Pasó con gran disgusto para los aficionados al arte exquisito de Wagner que anoche no pudieron gozarse á placer. ¡Hubo tantos lunares!

Para hoy esta anunciada la despedida de la compañía con una función á beneficio del maestro Arturo Baratta.

Se cantará *La Boheme* y la orquesta ejecutará el siguiente concierto:

a) Preludio de *Lohengrin* del maestro Wagner.

b) *Marcha húngara* del maestro Berlioz.

c) *Overtura de Tannhauser*, del maestro Wagner.

Notas municipales

La Comisión de Fomento celebró una reunión el pasado sábado al objeto de continuar el estudio de las tarifas fijadas por «La Isla Marítima» y ver de secundar ó no la petición del Ayuntamiento de Ibiza.

Presidió don Gabriel Carbonell y asistieron los señores:

Don Andres Riera, don Ramon Mancebo, don Jose Sabater, don Bernardo Jaume y don Miguel Trián.

Con toda detención se ha hecho cargo de la Comisión de la petición formulada por el Ayuntamiento de Ibiza, en cuanto á reclamar contra las tarifas de la Isla Marítima fijadas para 1913.

Por parte de la mayoría conservadora se ha emitido dictamen en el sentido de que el Ayuntamiento debe abstenerse de secundar tal reclamación; de manera que aún con deseos de acompañar al Ayuntamiento de Ibiza, en su petición consideran que no debe hacerlo teniendo en cuenta el texto de los apartados A y E de la base 4.ª del artículo 17 de la Ley de comunicaciones. Discrepando de este criterio, otros elementos de la Comisión han presentado voto particular proponiendo que la corporación municipal se adhiera á la petición de aquel Ayuntamiento.

Durante la presente semana estará encargado del servicio de obras don Guillermo Carbonell; del de Alumbrado don Bernardo Obrador; del de Fomento y Beneficencia don Miguel Trián; del de Ensanche don Jaime Suau y del de Gobierno y Policía don Andrés Riera.

CRÓNICA GENERAL

El sábado, nuestro folletín salió con algunos errores de compaginación que salvaremos reproduciéndolo en el número de mañana. Lo advertimos para aquellos de nuestros lectores que lo tiene preparado para la encuadernación.

Armas prohibidas.—La guardia civil del puesto de Campos ha denunciado al Gobernador civil á Silvestre Ginard y Miguel Rigo por usar armas prohibidas.

Denunciados.—Han sido denunciados al Alcalde ocho cocheros por contravenir las disposiciones municipales.

Juegos prohibidos.—Han sido denunciados á la autoridad competente varios individuos que fueron sorprendidos jugando á los prohibidos en san Juan Bautista (Ibiza)

Una desgracia.—Ayer por la mañana ocurrió en la villa de Muro, la siguiente desgracia:

Transilaba por una de las calles de dicha villa un carro que al parecer se dirigía á la Puebla y al doblar una esquina se le ocurrió atravesar la vía un muchacho de nueve años el que fué atropellado por el vehículo pasando una de las ruedas por encima de ambas piernas fracturandolas.

ABONOS QUÍMICOS

Grandes existencias de primeras materias para el obrero de las tierras. Calidad superior y graduación garantida. SUPERFOSFATO DE CAL 16/18 de la tan acreditada marca RIO TINTO. Inmejorables condiciones de seguridad y pulverización. Para que sirva de garantía á nuestra numerosa clientela publicamos á continuación copia de la siguiente carta que se nos envía: «Sinca 11 Octubre 1912.—Sres. Planas, Pizá y C.ª.—Palma.—Muy Sres. míos: Me complace en comunicar á Vds. que hemos recibido el certificado de análisis del laboratorio de París, al cual remitimos la muestra del superfosfato que este Sindicato adquirió á su respetable casa y que ha resultado contener 16,63 p.º de ácido fosfórico soluble en agua y al citrato. Aprovecho la ocasión para repetir mi agradecimiento á Vds. por el «Sindicato Agrícola de Sinca» El Presidente, Francisco Crespi.» Esta casa no expende otro superfosfato que 16/18 y se complace á tener sus existencias á disposición del público para que puedan tomar muestras para su comprobación as personas que les interese.

Planas, Pizá y C.ª | Almacén: Ensanche, frente Capuchinos. Oficinas: San Miguel, 29, (atnes la Roqueta), Palma.

Fue recogido por el conductor y varios vecinos, quienes lo condujeron á su casa donde fué curado.

El estado de la infeliz criatura era grave.

Reunión.—Esta tarde á las seis y media celebrará sesión la Junta Directiva de la Asociación de la Prensa de Baleares.

—Hay un sin fin de marcas de chanclos de goma, pero ninguna que dé el resultado de la marca «Boston (Bay State Rubber Co.ª)».

Curto.—La guardia civil del puesto de Selva ha denunciado al Juez municipal de aquella localidad á Joaquín Martín Coll, como presunto autor del hurto de dos gallos ingleses perpetrado el día 16 de los corrientes en la finca «Se Viña», de aquel término.

Detenido.—Ayer fué detenido [por la policía un individuo al que fueron ocupadas dos gallinas sin que quisiera explicarse la procedencia.

—Arbitrarios! Oíd la buena nueva! el reuma, la gota, mal de piedra, arañas, ciática, cólicos nefríticos, neuralgias, etc. se curan indefectiblemente con la «Piperazina Dr. Gra».

Depósito General, Centro Farmacéutico. Palma.

Detenidos.—Por la policía han sido detenidos tres individuos llamados Miguel Martorell, Juan Bonet Ribas y Ramón Más Desclaus de muy malos antecedentes.

Atropello.—En la mañana de ayer ocurrió en la villa de Muro un lamentable suceso.

Per una de las calles de la referida villa transita un carro que se dirigía á la Puebla el cual atropelló á un muchacho de nueve años, pasándole una de las ruedas por encima de ambas piernas, fracturandolas.

Fue recogido por el conductor y varios vecinos, quienes lo condujeron á su casa donde fué curado.

El estado de la infeliz criatura era grave.

Excursion.—La sección ciclista de la sociedad «Asistencia Palmesana» llevó á cabo ayer domingo una excursión á La Puebla y Alcudia.

Los expedicionarios salieron el sábado en el tren de las seis y cuarto, pernoctando en La Puebla y continuando su marcha á Alcudia al amanecer.

Visitaron La Albufera y la ganadería de San San Martí, llegando á Sinca al mediodía en donde comieron.

Los ciclistas regresaron á esta capital á las siete de la noche.

El «Genderland»

El día 26 de este mes fundará en esta bahía de Palma el crucero holandés «Genderland», escuela de guardias marinas y jóvenes marineros.

Aquí estará ocho ó nueve días proveyéndose de carbón.

Es la primera vez que un buque de guerra holandés visita nuestro puerto, sin duda tal atención se debe á los esfuerzos realizados para ello por el Cónsul de los Países Bajos en Mallorca, nuestro buen amigo don Pedro B. Valls, que en sus diferentes comunicaciones al Ministro, últimamente en una muy reciente, hacia notar el hecho de que buques de todas las naciones y de todos los países hayan visitado Mallorca con la excepción de los navios holandeses y tan estimables debieron ser sus argumentos y tan de peso que el Gobierno de aquel país ha resuelto esta reciente visita.

El próximo sábado es esperado el «Genderland», que se repostará de carbón.

Su capitán, acompañado de las jóvenes guardias marinas visitará los pueblos más pintorescos de Mallorca, encantado por la reseña leída de sus bellezas.

«El Fomento del Turismo», «La Veda», el «Círculo Mallorquí» debieran de organizar alguna fiesta dedicada á los marinos holandeses teniendo en cuenta que por primera vez visitan este país, procurando, en un alarde de nuestra proverbial hospitalidad, que les fuera grata su permanencia entre nosotros.

Las vírgenes

Esta pasada noche, una noche plácida, en que la luna ha estado enviando á la tierra sus argentados rayos hubo por las calles de esta ciudad, gran animación y bullicio. La tradicional fiesta de las vírgenes ha reunido á la gente de buen humor en compactos grupos, que han recorrido la ciudad, escuchando las serenatas que han dedicado á las jóvenes muchachas sus amigos y adorados. No

han ocurrido incidentes desagradables, pero si algunos bastante cómicos que demuestran que todavía perdura el buen humor y que no tan fácilmente se desarraiga esta nota típica y alegre de la noche de las vírgenes.

En las buñoleras el humeante caldero junto á la puerta, ha ido esparriando por la calle su olor característico y los ricos buñuelos, calentitos, han constringido el *clou* del agasajo.

Hay que obsequiar á las muchachas y sus adoradores no han estado cortos á juzgar por la gran cantidad de que saa hecho consumo.

Uno de nuestros redactores, el más noctámbulo, por supuesto, nos ha traído una estadística, cuyos sumandos hacían ascender á muchos cientos las libras de buñuelos despachados en los establecimientos consagrados á la confección del clásico buñuelo, y hasta muy de madrugada ha durado el bullicio y las serenatas.

Todas las respectivas mamán están legítimamente orgullosas del rumbo no novio que para sus respectivas hijas le ha deparado la providencia.

El señor Alcalde dispuso que todos los faroles del alumbrado público estuvieran encendidos durante la noche y como es consiguiente tal medida ha sido muy celebrada.

Marítimas

Esta mañana á primera hora ha llegado á este puerto procedente de Alicante é Ibiza el vapor «Isleño» con el correo pasaje y carga figurando entre ella, mil sacos de abonos químicos para los hacendados de los señores Maltberti y C.ª

Esta tarde saldrá para Barcelona el vapor «Bellver».

MILITARES

Destinos.—Clase de banda: Ha sido destinado al regimiento de Palma número 61 el cabo de Cornetas Angel Otero; al de Inca número 62, el cabo de Tamboros Juan Mateo y al de Mahón número 67 Rafael Pardo.

Ascensos: A cabo de tamboros Cristóbal González, del Regimiento de Palma núm. 61.

Cruces: Se ha concedido plaza de San Hermenegildo al comandante de Infantería don Miguel Escalás Vanrell.

Libros y revistas

La importante revista inglesa «The Literature of Laee», de Sydney (Australia), ha nombrado colaborador artístico á don Manuel Salvi.

El director de «La Moda» Prácticas colaboradora con esta revista en cinco extranjeras; pero sus creaciones se publican en España sólo en la elegante revista «La Moda Práctica», en la que en breve se publicarán las creaciones que para la revista inglesa ha ejecutado nuestro inspirado artista.

Religiosas

El jubileo de Cuarenta Horas continúa mañana en la iglesia de Santa Catalina de Sena.

Exposición á las seis y media y la primera parte del Rosario; á las diez Misa mayor y la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde á las seis la tercera parte del Rosario, el ejercicio del mes de Octubre y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Cueva Santa en Santa Eulalia.

Santos para mañana.—San Heredío soldado, mártir y Aborcio y compañeros mártires y Santa María Salomé viuda.

Librería Española de LA REGION

Jovellanos 2 y Pelaires 32 Palma de Mallorca

Veáanse los bloks telegramas, para correspondencia íntima. Una peseta el blok.

AGENCIA DE TURISMO CLUB MLLORCA

Plaza Santa Eulalia número 10, Palma

Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Forfaits para Sóller, Dejá, Miramar, Torrent de Pareys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas.

Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo.

Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media á 1 y de 3 á 7 tarde.

Información Telegráfica

De las Cortes

Senado

M. 20—1'10 m.

A la hora de costumbre, el señor López Muñoz agita la campanilla declarando abierta la sesión.

La alta Cámara véese en extremo desanimada.

En el banco azul no toma asiento Ministro alguno.

En las tribunas públicas, nótase también gran desanimación.

El acta

Con la venia del Presidente uno de los señores Secretarios procede a la lectura del acta de la sesión últimamente celebrada, la cual es aprobada sin discusión.

No hubo ruegos ni preguntas.

Leyóse un dictamen que careció de interés.

Y seguidamente se levantó la sesión.

Congreso

A las tres y cuarto de ayer el Conde Romanones declara abierta la sesión.

En las tribunas públicas reina gran animación.

Los escaños hállanse también muy animados.

En el banco azul toman asiento los señores Canalejas, Barroso y Villanueva.

El acta

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Los ferroviarios

Se concede la palabra a don Pablo Iglesias para explicar la interpelación que tenía anunciada respecto de la huelga de ferroviarios.

Censuró al Gobierno por haber calificado de rebeldes a los huelguistas, cuando el único rebelde que existe es el señor Canalejas que ha faltado abiertamente a las leyes.

Expone ciertas razones y argumentos para justificar la huelga de ferroviarios.

Afirma y sostiene que entre el Gobierno y las Compañías hubo pactos.

El Gobierno—continúa diciendo el señor Iglesias—contrajo compromisos con los ferroviarios, les hizo promesas y no las ha cumplido.

Interrumpe el Ministro de Fomento, señor Villanueva diciendo que el Gobierno ha cumplido todos los compromisos que contrajo. El que engaña a los obreros—añade el Ministro—es quien los explota.

(Suenan aplausos en la mayoría y protestan los republicanos.)

Surgen entre varios diputados algunos incidentes que carecen de importancia.

Continúa el señor Iglesias la interpelación insistiendo en que el Gobierno contrajo compromisos con los obreros y no los ha cumplido.

El proyecto del señor Ministro de Fomento vino a ser una bomba que echó para arrebatar a los obreros el derecho de la huelga, impulsándoles al propio tiempo a que la reanuden con carácter levantisco.

Contéstale el señor Canalejas. Hace historia del conflicto y las causas que lo motivaron.

Describe con gran elocuencia la situación anárquica que los obreros ferroviarios pretendían crear en España.

Justifica las medidas adoptadas por el Gobierno para conjurar el conflicto.

Si el Gobierno, con el cariz que iba tomando la cuestión, se hubiera cruzado de brazos, el país le hubiera execrado, hubieran arreado contra él las maldiciones.

En cuanto a lo manifestado por el señor Iglesias respecto de los pactos del Gobierno con las Compañías de los ferrocarriles—manifiesta el señor Canalejas—tengo que manifestar que anduvo equivocado al hacer tal afirmación.

El Gobierno no ha querido establecer pacto alguno con el Vaticano, como va a querer, pues, pactos con los revolucionarios.

Refiere que la intervención del señor Amado en la cuestión ha quedado prorrogada para cuando haya terminado el debate.

El señor Amado pide la palabra para contestar a la alusión del Jefe del Gobierno.

Afirma que obra en su poder una carta dándole cuenta del conflicto ferroviario y del proyecto aprobado por el Gobierno para conjurarlo.

En este proyecto, figuran en forma categórica algunas bases que favorecen a los ferroviarios.

(Rumores en la Cámara). Rectifica el Jefe del Gobierno diciendo que bien es verdad que en el proyecto figuran algunas bases en favor de los obreros.

Rectifica también don Pablo Iglesias manifestando que las explicaciones que acaba de dar el señor Amado dicen muy poco en favor del Gobierno.

El señor Canalejas acaba de manifestarnos que es verdad, que en el proyecto del señor Villanueva se favorece a los ferroviarios, luego les hizo ciertas promesas, ¿porqué no las cumple?

El país verá con asombro—dice Iglesias—que un Gobierno que promete y no cumple continúe en el banco azul.

(Grandes rumores en la Cámara. El Conde de Romanones agita la campanilla para restablecer el orden)

El Presidente del Congreso declara terminada la interpelación.

Se sacan a discusión los presupuestos.

El de Gobernación

Hablan los señores Salillas, Azcárate y Nougues interviendo los señores Barroso, Ortuño y Canalejas.

El señor Sagasta explica ciertas mejoras que se introducen en el Presupuesto para dar colocación a los auxiliares femeninos en el cuerpo de Telégrafos, los cuales se hallan en expectación de destino desde hace tres años.

Explica la necesidad que existe de ascender a los oficiales quintos.

El Presupuesto se aprueba hasta el artículo 28.

Queda nombrado Secretario el señor López Monis y se levanta la sesión.

Política al día

En los pasillos

Después del debate sobre la huelga de ferroviarios los pasillos del Congreso estaban sumamente animados.

Muchos de los Diputados abandonaron los escaños para trasladarse a los pasillos a comentar el asunto ferroviario.

En el salón de conferencias

En el salón de conferencias reunióse varios Ministros y diputados comentando el resultado del debate y las posibles consecuencias que puede traer el discurso pronunciado por el señor Amado.

Por de pronto la impresión que produjo la intervención del señor Amado en el debate produjo una impresión muy desfavorable para el Gobierno.

Más comentarios

En uno de los pasillos formóse un corrillo, figurando un caracterizado personaje que dijo.

«Después del discurso del señor Amado el Gobierno ha quedado en muy mala situación; para sustituirle, si acaso será preciso también llamar a los reservistas.»

Tales frases dieron también pábulo a sabrosos comentarios.

Amado felicitudinísimo

El diputado señor Amado recibió numerosas felicitaciones por el discurso pronunciado en la Cámara.

Lo que dicen los conservadores

Tratando de la sesión celebrada en el Congreso y ocupándose de lo manifestado por el señor Amado respecto del asunto de los ferroviarios, decían que el Gobierno ha quedado en situación muy lamentable y que la huelga puede acarrearles un disgusto.

Los republicanos

Los republicanos abundan también en las mismas ideas que los conservadores acerca de la actual situación del Gobierno del señor Canalejas.

Han anunciado que desde mañana lunes pedirán diariamente, hasta conseguirlo, que el Ministro de Fomento Sr. Villanueva presente la dimisión del cargo por creerle el causante de todo lo que está sucediendo.

Lo que dice Melquiades

El Sr. Melquiades manifestó respecto de la sesión de ayer, que si en la Cámara se hubiera respirado ambiente de lucha, el Sr. Villanueva hubiera dejado de ser Ministro.

El proyecto ferroviario

Reunióse la comisión que entiende

el proyecto de los ferroviarios, acordando introducir algunas modificaciones que carecen de importancia.

Dejaron de asistir a esta reunión los Sres. Zorita, Torres y Guerrero.

Firmóse un dictamen, acordándose a última hora quedara sobre la mesa.

El Sr. Conde de Romanones ha manifestado que en la sesión de mañana lunes comenzará a discutirse.

Reunión

En el despacho de la Presidencia del Congreso, después que hubo terminada la sesión reunióse los Ministros cambiando impresiones sobre el debate.

Interrogamos los periodistas a los Ministros respecto de lo discutido y mostráronse muy reservados.

Lo que se decía

Algunos políticos manifestaron que en dicha reunión el Ministro de Fomento Sr. Villanueva había presentado la dimisión.

Otros personajes lo negaban.

M. 21—1'10 m.

Más comentarios

Durante todo el día de ayer hubo gran animación en los pasillos del Congreso y salón de conferencias comentándose la situación desairada en que quedó el Ministro de Fomento motivo del debate del pasado sábado en el cual quedó bastante mal parado el Sr. Villanueva de los ataques que le dirigieron.

Espérase con impaciencia el discurso que pronunciará hoy el señor Maura, pues se considera que puede ser el golpe de gracia que eche del banco azul al Ministro.

Como es consiguiente se hacen cábalas y suposiciones y la expectación es creciente ante el temor de que ocurran sucesos políticos de importancia.

Dícese que Maura estará durísimo al impugnar el proyecto de ley de los ferroviarios.

Sus amigos más caracterizados decían, que el jefe de los conservadores, en su discurso demostrará ser más liberal que muchos que así se llaman y no tienen de liberales más que el nombre.

Más discursos

En el curso de la discusión interviendrán pronunciando sendos discursos los Sres. Azcárate, Melquiades Alvares, Sol y Ortega, Emiliano Iglesias, Royo y Villanova y Pablo Iglesias.

Se considera que el Gobierno no tendrá medios para sacar adelante el proyecto de ley como resultado del debate planteado del cual saldrá quebrantadísimo.

Las Mancomunidades

Se ha recibido en la Secretaría del Senado el proyecto de ley de Mancomunidades aprobado por el Congreso.

Se dice que se aplazará el momento de dar cuenta a la Cámara del mentado proyecto hasta tanto conteste el Sr. Montero Ríos a la carta que le ha dirigido el Sr. Canalejas, pues la discusión de aquel está supeditada a la dimisión presentada por el señor Montero Ríos pues en caso de persistir en su actitud tendrá que leerse la dimisión del Presidente antes que el proyecto enviado desde el Congreso.

Varias noticias

M. 20, (2'30)

La guerra italo-turca

La embajada de Italia estuvo ayer por la mañana en el Ministerio de Estado al objeto de participar al señor García Prieto que ha quedado firmada la paz italo-turca.

Cobrador asaltado

A la una de la tarde del día de ayer al salir del Banco de España un cobrador llamado Francisco García de la casa de banca que tienen establecidos en esta villa y corte los hermanos Saiz, se le acercaron cuatro individuos desconocidos, los cuales sin mediar palabra alguna, colocaron una mascarilla de una substancia gomosa adhiriéndosela al rostro para impedirle pudiera ver ni gritar, y mientras dos de los referidos individuos le sujetaba los otros dos echaban mano de la cartera que llevaba el García, desapareciendo con gran velocidad.

La operación fué rapidísima.

Francisco García hacia grandes esfuerzos para impedir le fuera arrebatada la cartera, pero de nada le valieron.

Los cacos cargaron con ella y huyeron.

García pudo arrancarse un pedazo de la pegajosa máscara, empezando a gritar.

Diéronse cuenta algunos empleados del Banco prestándole auxilio más los ladrones no fueron hábidos.

El García llevaba en la cartera robada la cantidad de 22.000 pesetas en papel del Banco.

La policía practica gestiones para detener a los ladrones.

M. 21 (2'30)

Mitín ferroviario

Se ha recibido un telegrama de Valladolid dando cuenta de que en el frontón «Fiesta Alegre» celebraron ayer tarde los ferroviarios un mitin para protestar de la conducta del Gobierno respecto al asunto de la huelga.

Calculábase en unos tres mil los concurrentes al acto.

Presidió el concejal socialista de aquel Ayuntamiento, señor Cabello, tomando también asiento en la tribuna presidencial los señores Barrio, presidente del Comité Central de la Unión Ferroviaria, Estevez, Sanz, Campuzano y Anguiano.

Abierto el acto por el señor Cabello, concedió la palabra al señor Barrio, quien pronunció un discurso dirigiendo rudísimos ataques al Jefe del gobierno, señor Canalejas y al Ministro de Fomento, señor Villanueva por su comportamiento acerca del proyecto ferroviario.

El Gobierno para conjurar la huelga—dijo el señor Barrio—garantizó a los ferroviarios el aumento de sueldo, retiro, regularización de la jornada, ascenso, inamovilidad etc. y no ha cumplido las promesas.

El señor Barrio continuó hablando en términos violentísimos combatiendo duramente el proyecto presentado en el Congreso por el señor Villanueva.

Los demás oradores pronunciaron también enérgicos discursos.

Acordóse continuar la campaña de protesta contra los proyectos del Ministro de Fomento y solicitar el apoyo de los republicanos y socialistas para impedir que sean aprobados en la Cámara de los Diputados.

Terminado el acto, los ferroviarios echaronse a la calle en pacífica manifestación, dirigiéndose al Gobierno, civil para hacer entrega de las conclusiones para que a su vez sean elevadas a la superioridad.

Luego disolvieronse los manifestantes en medio de la tranquilidad.

Sumario

El juzgado instruye sumaria contra los celadores del Banco de España por el atraco efectuado en el banco.

Han sido sometidos los celadores y porteros a un interrogatorio, insistiendo éstos, en que no vieron entrar ni salir a nadie del establecimiento.

Inspección ocular

En presencia del Juzgado se ha procedido a la reconstitución del suceso que aparece sumamente raro.

Pista

La policía sigue los trabajos de persecución que se cree darán resultados positivos.

Accidente

En el sitio conocido con el nombre de «Cuesta de las perdices» de un automóvil en que iban D. Gabino Bugallal, su esposa é hijos explotó el carburador, incendiándose el coche.

El Sr. Bugallal y su familia salieron ilesos.

Auxiliados

El Capitan general de Madrid señor Marina que con su automóvil acertaba a pasar por el sitio de la ocurrencia auxilió a la familia del Sr. Bugallal, conduciéndoles a Madrid.

Conferencia

Los representantes de las entidades económicas de Barcelona conferenciaron con el Sr. Canalejas, para que se cumplan las promesas hechas a los ferroviarios catalanes, y que constan en las enmiendas presentadas al proyecto.

Toros y toreros

En Madrid

En la plaza de esta villa y corte se celebró ayer tarde una corrida de novillos procedentes de la ganadería de Lozano, resultando mansos. Tres de ellos fueron foguados.

«Algabeño II» estuvo valiente cumpliendo bien su cometido toreando de capa y matando.

«Llaveró» tuvo una tarde regular.

Fué cogido por uno de los cornúpetos, siendo volteado sin consecuencias.

«Alé» tuvo el santo de cara. Toreó de papa derrochando arte y valentía.

Lucióse en quiebros de rodillas é hizo faenas vistosas y de gran lucimiento.

Matando estuvo superior.

En la suerte suprema del sexto toro fué alcanzado y corneado aparatosamente.

Fué recogido de la arena por sus compañeros quienes lo condujeron a la enfermería.

Los médicos le apreciaron una herida contusa en la parte superior de la cara interna del muslo izquierdo, otra en el muslo interno del mismo lado, otra en la región pubiana y un varetazo de veinte centímetros de extensión en la región escapular derecha.

En Carabanchel

En la plaza de toros de Vista Alegre se celebró también una corrida, lidiándose reses de la ganadería de Serrano.

El ganado cumplió.

Actuaron de matadores «Ostioncito» y Luis Freg.

El primero de los referidos diestros portóse bien toreando de capa; con el estoque estuvo regular.

Luis Freg anduvo toda la tarde desacertado.

Fué alcanzado por el quinto toro el diestro «Ostioncito» recibiendo un varetazo en el pecho.

Conducido a la enfermería, los médicos manifestaron que le imposibilitaba de continuar la lidia.

Cogió luego los trastos Luis Freg siendo, a las primeras de cambio volteado.

Salíó ileso, milagrosamente.

El conflicto balkánico

Gran batalla.—Los turcos derrotados en tres combates

París.—Comunican de Cetuna que los turcos han sufrido una derrota espantosa en el combate de Telaya.

Tan violentísimo fué que los turcos arrojaron las armas huyendo a la desbandada.

En Plavva

Las fuerzas turcas mandadas por el general en jefe quedaron destruidas en el campo de batalla.

Aspecto horrible

La perspectiva que ofrece el campo de operaciones no puede ser más espantoso, por todas partes aparecen cadáveres mutilados, heridos que no les pueden prestar auxilio, y otros que están en los estertores de la agonía.

Por todas partes se ven pertrechos de guerra inutilizados.

Nuevo combate

Para mañana se anuncia otro gran combate en Andrinópolis.

Sensación

Las noticias de la derrota turca ocurrida simultáneamente en tres puntos ha llevado la desolación a todos los habitantes de Turquía.

Recogiendo los heridos

La Cruz Roja va recogiendo el número incalculable de muertos y heridos que yacen en el campo.

Desmoralización

Tal era el pánico de los turcos que no atendían las voces de sus jefes.

Gremio de Cordeles y Sogas

Hecho el reparto que corresponde a los individuos pertenecientes a dicho gremio, quedan expuestas las listas del repartimiento a efectos de reclamación los días 18, 19 y 21. Calle del Sindicato 84. El primer Sindico:—Juan Aguilló

Extranjero

L'Echo de Paris

Dicen de la capital de la vecina República francesa que el periódico «L'Echo de Paris» dice que después de firmado el tratado franco-español sobre Marruecos se concederá la Gran Cruz de la Legión de honor al Ministro de Estado español señor García Prieto y una Gran Cruz española al Embajador de Francia en Madrid M. Geofroy.

Después D. Alfonso vendrá a esta capital y el sucesor de M. Falliéres le devolverá la visita en Madrid.

Tifón

Se reciben noticias de Manila dando cuenta de un horrible tifón ha devastado Cabú, causando grandes daños en los campos.

También han naufragado muchos buques.

Bermúdez

De Barcelona

Barcelona 19 (2'15 m.)

Incendio

En una vaquería establecida en la calle del Tigre se ha declarado un incendio

Fueron salvadas gran número de vacas que en el local había.

No hubo que lamentar desgracias personales.

Acudieron los bomberos logrando extinguir el voraz elemento.

Los dependientes de Comercio

Ha visitado al Gobernador civil señor Sánchez Anido una comisión de dependientes de comercio al objeto de pedirle haga cumplir con escrupulosidad la Ley del descanso dominical.

El Gobernador manifestó a los dependientes que desplegaría rigor para hacer que la Ley se cumpla.

Corrida se toros

En la Plaza Nueva se celebró ayer tarde una corrida de novillos.

«Moralito» mató dos toros pasando las de Cain.

«Gordet» tuvo buena tarde; toreó y mató bien, escuchando aplausos.

Heradero.

SOCIEDAD COOPERATIVA

DE GANADEROS

Leche pura garantida

Puntos de venta: Administración Central y Dirección Feliu número 13. Sucursales: Unión, 31, (Santa Catalina), Anbal, 19, Caro 32, Santa Eulalia 19, Conquistador 28, Apuntadores, 36, San Nicolás 44, San Elias 16, San Jaime 14, Jaime 2, 36, Pelteria 53, Monserrat 33, Terreno, Alfonso XIII.

IMPRENTA

DE LA REGION

DIARIO

Una peseta al mes

AVISO: Se admiten trabajos de todas clases con gran economía en los precios.

Los suscriptores de este diario tendrán el 10 por 100 de rebaja.

Montenegro, 8 — PALMA

Espectáculos

Balear

Todos los días de seis y media á once y los domingos y días festivos de cuatro á once, funciones de cine y variedades.

Protectora.

De seis y media á once los días laborales y de tres y media á once, domingos y días festivos, funciones de cinematógrafo.

Asistencia Palmesana

Todos los días de seis y media á once y de tres y media á once domingos y días festivos, funciones de cine.

Círculo de Obreros Católicos

Diariamente estreno de cintas de gran novedad.

Tip. de LA REGION.—Mortenegro 8

JOSÉ FUSTER POMAR

MÉDICO — CIRUJANO

Ha trasladado su domicilio y despacho en la Plaza de Juanot Colon número 36 (frente a la estación del ferro-carril.

Horas d consulta de 9 á 12

Instalaciones Eléctricas

